
保税区转型为自由贸易园区，意味着

“境内关内”将变为“境内关外”，涉及到税

收、海关监管、外汇管制等核心问题。经历

了 10 年的利益博弈后，转型呼声再起。

1 月 27 日，上海市代市长杨雄公开表

示，按照国家部署，上海将试点建立自由贸

易园区。

据悉，上海已正式向国家有关部门提交

在上海综合保税区设立自由贸易园区的申

请并得到高层批示。上海也在积极协助商

务部提交相关试点方案，该方案将在多个部

委会签后上报国务院，正在等待获批。

2012年，上海综合保税区的贸易额预估在

1000亿美元之上，高居中国内地第一。另据上

海海关发布的统计数据显示，2012年，上海海关

关区对美出口1087.5亿美元，同比增长2.7%，美

国反超欧盟成为关区外贸出口最大市场。

“这两组数字说明，上海最有条件建立

中国内地第一个自由贸易园区。事实上，上

海保税区谋划转型为自由贸易园区由来已

久，这是保税区的发展方向。”美国国际企业

家协会中国区秘书长闫宗伟在接受本报记

者采访时如是说。

多地提交试点方案

将保税区转型为自由贸易园区的设想

并非上海独有，其他城市早已跃跃欲试。

10 年来，天津、重庆、深圳、青岛、大连、

宁波、舟山等城市曾先后向国务院及各部委

提交关于保税区转型为自由贸易（园）区的

建议，希望能复制香港模式。其间，国家发

改委、国务院发展研究中心先后多次到上

海、深圳、天津等地进行课题调研。

但直至目前，中国内地尚未有一个真正

意义上的自由贸易园区，而全球其他地区已

有 1200 多个。

闫宗伟坦言：“我建议不要复制香港、

新加坡的自由贸易园区模式，而是要更看

重 功 能，比 如 税 负 要 和 国 际 接 轨，增 强 自

由 贸 易 园 区 作 为 全 球 经 济 发 展 推 进 器 的

作用。”

全国人大常委会副委员长成思危曾在

2003 年底就提出，中国保税区的发展方向

应是向自由贸易园区转型，并提出了中国保

税区分化发展的建议，即试点成功的保税

区向以国际物流业为主的自由贸易（园）区

转型；不具备条件的，改为出口加工区或经

济开发区。当时的期望是，到 2015 年，中国

内地能建成二至三个世界级自由贸易区，并

制定《自由贸易区法》。

成思危认为，目前，中国保税区转口贸

易占比低，跨国公司在中国设立物流中心不

多，这与保税区的模式不无关系。保税区转

型为自由贸易园区已是当务之急。

企业呼吁贸易便利化

通常，在保税区内，企业可以享受通关

便利等优惠条件，但也必须接受严格监管。

汽车配套产品制造商德尔福（上海）动

力推进系统有限公司便反映，虽然享受了汽

车研发设备的保税优势，但如果设备在试验

中报废，专业的电器废弃物处理供应商要想

将其从保税区内运出去，并不容易。

另外，德尔福研发中心在为客户开发汽

车发动机管理系统时，需要客户把样车运到

保税区，项目做完后再送出去，一个项目至

少需要 12 个月至 18 个月甚至更长时间。但

海关监管规定，试验车辆临时进出口的许可

证期限是 6 个月。如果不能及时延期，只能

项目做到一半先把车运出去，再运回来。

与德尔福公司有类似苦恼的企业，在上

海外高桥保税区还有很多。如果上海保税

区成功转型，这些问题将迎刃而解。

闫 宗 伟 说：“ 德 尔 福 公 司 的 困 惑 缘 于

中 国 内 地 的 保 税 区 仍 是‘ 境 内 关 内’的 海

关 特 殊 监 管 区，在 实 际 运 作 上，特 殊 监 管

不是更加高效宽松，而是更加严格。相比

之 下，美 国 的 自 由 贸 易 区 都 是 设 置 在‘ 境

内关外’的免关税区，区内无增值税，区内

对企业所得税进行减免优惠，并免除通关

的繁杂手续。”

成思危也认为，中国的保税区应坚持

“境内关外、适当放开”原则，如果适当放开，

仅上海的洋山港和外高桥的业务量就将增

加 10%以上。

转型之路并非坦途

据悉，上海保税区是将原有的三个保

税区合在一起，实现了海、路、空三港三区

联动，在向自由贸易园区转型的过程中优

势明显。

但上海要获得类似香港的完全的自由

贸易政策，仍存在许多障碍。例如，外汇管

制仍然是影响保税区贸易企业发展的重要

因素，但鉴于中国目前的开放程度，该问题

只能维持现状。

种种迹象表明，保税区的转型之路注定

不会平坦。除了中央的明确批复外，上海还

需要在操作路径和管理流程上加快探索，其

间牵涉到多个部门的管理规定。

对此，上海浦东改革与发展研究院院长

万曾炜坦言，从园区的设立到完善各项功

能，可能需要 3 年时间。全国政协常委、上

海市政协副主席周汉民则建议，上海在自由

贸易园区立法及相关规则设置上应先行先

试，实现零的突破。
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争抢保税区转型先机 上海有望零突破
■ 本报记者 陶海青

前有狼后有虎

京东商城夹缝中行走
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中国企业投资东盟风云录
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新年第一个月将尽，多家机构对新增信贷

数据已有了将“井喷”的估计，预计全年信贷规

模或在 9800 亿元至 1 万亿元之间，同比、环比

皆大涨。但从目前获得的信息看，新增的贷款

资金并没有向实体企业，特别是中小企业倾

斜。相反，银行抽贷现象却越来越严重。

对此，温州开元集团有限公司董事长、总

裁李跃胜痛心疾首地表示：“银行每天都在抽

贷，我们称这个叫做‘五马分尸’，你也抽，我

也抽。再这样下去，哪一个企业受得了？”深

有同感的还有温州民企老总领军人物、浙江

省工商联副主席、奥康集团有限公司董事长

王振滔。他说：“因为银行想抽资，现在的温

州企业家很苦。”

实际上，受银行抽贷威胁和伤害的，又

何止是温州的民企，全国绝大多数地方的实

体企业特别是中小企业，都受到了银行抽贷

的大力挤压。不仅如此，利率上浮、以承兑

汇票替代现金、高比例的存款保证以及各种

中间费用、公关费用等，也让银行贷款的综

合成本居高不下。多数中小企业从银行获

得的贷款综合成本率，都要超过银行基准利

率的 50%以上。

而央行早前公布的 2012 年贷款投向统计

数据显示，2012 年末，主要金融机构等人民币

房地产贷款余额达到了 12.11 万亿元，同比增

长 12.8%。也就是说，在房地产调控始终没有

放松的情况下，金融机构仍在不遗余力地为

房地产企业和开发商提供贷款。

不仅如此，从去年下半年起，各地政府融

资平台也掀起了新一轮融资大潮。政府融资

平台还改头换面，从直接融资市场，包括企业

债券、中期票据、私募等获得了大量资金。

近年来，国家一再要求加大对实体经济

的支持力度，尤其在信贷资金的投放上，要

向实体经济，特别是中小企业倾斜。从表面

看，新增贷款确有一部分流向了实体产业，

然而，银行通过抽贷抽回的资金大大抵冲了

这部分资金投放，实体经济真正得到的信贷

支持比新增贷款数据所反映的情况要差得

多。像奥康、开元这样得到当地政府大力关

心和支持的知名企业尚且都被银行严重抽

贷，那些不知名的中小企业、小微企业的处

境可想而知。

所以，1 月的信贷资金投放再次“井喷”，

对实体经济，特别是中小企业来说，真的没有

值得高兴的理由。相反，在信贷结构得不到

改善、实体经济得不到信贷资金有力支持的

情况下，信贷规模越大、信贷资金投放得越

多，反而会因为流动性的增加、通胀预期的增

强，而使实体经济，特别是中小企业陷入更加

艰难的处境。

（作者单位：江苏省镇江市国有资产监督

管理委员会）

何以信贷“井喷”中小企业却在大吐苦水
■ 谭浩俊

美国起诉中印企业不正当竞争

使用正版软件成大势所趋
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本报讯 1 月 30 日，在长春举行的吉

林省十二届人大一次会议记者招待会

上，吉林省经济技术合作局局长王志厚

介绍，由中朝两国共同开发、共同管理的

中朝罗先经贸区建设取得了实质性进

展，一批重点合作项目已经全面启动，并

取得了重要成果。

根据中朝双方达成的相关协议，中

朝罗先经贸区建立了由中国吉林省和朝

鲜罗先市主要领导牵头的地方联合工作

机制。2012 年 10 月 26 日，中朝双方在

罗先市正式挂牌成立了中朝罗先经贸区

管委会，管委会主任现由吉林省经济技

术合作局一位副局长兼任。

王志厚介绍，吉林亚泰集团是第一

个在管委会注册的中方企业，这个企业

旗下的百万吨水泥粉磨站项目已经完成

前期工作；此外，吉林省与罗先合作种植

8800 亩水稻的项目也取得成效。

王志厚说，目前，吉林省正在积极推

动向罗先输电、建材工业园、园区基础设

施、旅游等重点合作项目的开工建设。

“另外，我们还将配合朝方加快起草

和制定《罗先经济贸易区法》等相关法律

文件，力争年内由朝方颁布实施，来保障

中方人员和企业的合法权益和利益。”王

志厚说。 （李彦国）

中朝罗先经贸区建设

取得实质性进展

汽车金融服务踏上中国路
详细报道见第 3 版

快递管理新规将施行

或抬高服务门槛
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欧美自贸谈判进入最后关键期

欧盟贸易委员卡雷尔·德古

特日前透露，为扫清双边贸易的

最后障碍，美国和欧盟正在为自

由贸易谈判做最后准备。但他同

时警告，谈判将会很艰难。据悉，

德古特将于 2 月 5 日飞往华盛顿，

对一份欧盟和美国的联合报告做

最后修改。

太平洋联盟四国将开放关税

太 平 洋 联 盟 四 国 总 统 近 日

在 智 利 首 都 圣 地 亚 哥 宣 布 ，将

于今年 3 月 31 日前开放成员国

间 90% 产 品 的 关 税 。 智 利 总 统

皮涅拉代表智利、秘鲁、墨西哥

和 哥 伦 比 亚 4 个 太 平 洋 联 盟 成

员国宣布了上述决定。四国领

导 人 还 表 示 ，成 员 国 之 间 剩 余

10% 产 品 关 税 取 消 的 具 体 日 期

将另行商定。

英国公布新高铁项目方案

英 国 政 府 1 月 28 日 公 布 新

高 速 铁 路 项 目 建 造 计 划 ，新 建

高铁将连接首都伦敦和英格兰

北部一些城市，最高时速为 360

公 里 。 整 个 项 目 预 计 耗 资 327

亿英镑（约合 510 亿美元），能够

带来至少 10 万个就业岗位。不

过 ，这 一 项 目 也 引 发 了 争 议 。

一些反对者认为项目过于昂贵

且可能破坏英格兰北部的乡间

美景。

美现跨国企业职员“负迁移”潮

康 利 星 华 国 际 货 运 代 理 有

限 公 司 最 新 发 布 的《国 际 人 员

货物流动报告 2013》显示，美国

连续第二年呈现跨国企业职员

“ 负 迁 移 ”状 态 ，表 现 就 是 因 企

业派驻员工到海外所引起的从

美国运往他国的家用物品进一

步 增 多 。 据 悉 ，德 国 、英 国 、瑞

士等依然是美国移民迁入人数

最多的国家。

（本报综合报道）

1 月 30 日，北京城内，一位行人在雾霾中匆匆赶路。持续的雾霾天气造成空气重度污染，也引发民众的“空气焦虑”。根据有关部门

应急方案，北京将有 30%左右的公务车停驶，103 家重点排污企业停产，所有渣土运输车停止上路行驶。 本报记者 季春红 摄


